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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

微评济南

葛说说

谁谁还还能能给给老老人人们们补补补补课课
□殷亚楠

12月1日，齐鲁晚报C01版《为
上老年大学，老人通宵排队》报
道，山东老年大学一年级新生开
始报名，有些老人前一天下午五六
点就开始排队，在报名点守了一
夜。老人们彻夜排队，只为能在自
己喜欢的班级中获得一席之地。这
种对学习的热情，令人钦佩，也令
人叹息。老人们在外面坐着等候一
夜，让人担忧他们的身体，毕竟现
在天寒地冻的。

老年大学里学习环境好，有
专业老师，有兴趣相投的同学，
学费也便宜，是老人提升自己的

上乘选择。但上大学只是一种学
习的形式。老人们喜欢学，并不
一定要把眼光盯在老年大学上。
因为退休后，老人们已不需要学
历来证明自己的价值。报道提
及，许多老人喜欢老年大学，是
因为能在那里充实自己，也交些
朋友。这些精神文化需求，除了
上老年大学，也可通过别的途径
满足。

我们身处互联网信息时代，
想要学习提升自己，通过电脑在
网上就可以获得很多资源。很多
名牌大学都在网络上发布了校
园公开课，而想要学习声乐等专
业知识，也可以在网上找到相关

课程。交些朋友这一需求，在网
络上就更容易得到满足了。只要
建个兴趣群或找到相关的论坛，
就可以找到自己的兴趣归属。

现实情况是，大部分老人不
会用电脑或者说电脑技能不够，
所以，即使网上的课程再丰富精
彩，也和老人们无关。而另一方
面，身边的软硬件设施又满足不
了老人们的需求，便使得老人们
只能把希望寄托在有限的老年
大学学习名额上了。

要从客观上避免老人们为
老年大学“扎堆”，首先要求相应
的部门加大投入，提高社区满足
老人精神文化需求的综合能力，

提升硬件设施，让老人们有学习
和活动的场地。也有一些老人以
互助的形式自发形成学习舞蹈、
声乐等的兴趣小组，而他们要提
高水平，需要提升社区软件服
务、社区居委会给予指导帮助。
例如，有的社区居委会，会邀请
专家定期到社区做讲座或者直
接给兴趣小组提供指导，收到很
好的效果。

再者，老年服务机构或街道
社区可以利用大学生志愿者等
力量，开办公益电脑班，提高老
人们的电脑技能。掌握了电脑技
能，老人们会打开网络的大门，
获得更多学习的资源。

开会自备U盘很美好
□王朝

日前，笔者到外地参加一
个会议，会议主办方特别通知
让参会者自备资料存储设备，
此做法令人感触颇多。

开会自备资料存储设备，
笔者还是第一次接到这样的参
会通知。但等会议正式开始后，
我才明白了主办方的“良苦用
心”。当天，当邀请的专家代表
发言完毕后，主办方一位负责
人说：“这次会议，我们没有给
大家印制相关资料，所有资料
大家都可以到大会指定的电脑
里去拷。这样一来，三天会议，
能节约300多元的纸张钱。”

在笔者看来，主办方之所
以这样做，除了能节约办会经
费，也是在倡导绿色会议，减少

用纸对环境的污染。试想，一次
规模不大的建设交易会，3天就
能节约300多元钱的纸张费，假
如我们的有关单位和部门都能
如此，能节约多少呢？

现实生活中，有些单位和部
门无论是大会小会往往都印制大
量的文件材料，部门与部门之间
一些本来能够用语言或者网络传
递的信息，非得打印出文件不可。
如此一来，浪费资源不说，过多用
纸也会对环境造成不良影响。

现在中央倡导勤俭节约，
反对铺张浪费。笔者认为，我们
的相关部门无论是在开会还是
日常工作中，都应从诸如尽可
能减少不必要的资料打印出
发，从自备U盘和使用邮箱等小
事做起，创造良好的绿色会议
和环保办公的氛围。

街头咋出了小卖场

@田华：近段时间，每天中午路
过市立五院门口时，总感觉这里俨
然成了一个小卖场。好几个喇叭一
起高喊着各自所售的商品。这里什
么都有，鞋袜、皮衣、棉服、各色水
果，就像走进了卖场一样，而且有愈
演愈烈的趋势。在经十路边，这样占
道经营都不管？

过街冒险插空，真够了

@王平：经四路万达广场路口
尽管标有斑马线，但众多的机动车
来往至此并不减速，更不为过街行
人让路。许多开车的生怕行人插入后
耽误其行车，见人欲插空反而加速。
过路口逛万达，只能一撮人冒险插
空。这里赶紧弄个减速信号灯吧！

拜托！大车别乱摁喇叭

@黄伟民：笔者家住沿街楼房，
位置又处交通要道。部分大客车司
机行车时，总是习惯性地猛摁几下
喇叭，深更半夜也如此。我们时常会
被突如其来的高分贝噪音吵到，有
心脏病的老人更是叫苦不迭。大家
要求安静的生活并不过分，还望司
机朋友们在摁喇叭前多想一下。

治野广告把墙涂花？

@林毅：日前路过舜耕路，发现
路两旁的墙上多了一些大小不一的
方块，走近一看，原来是相关人员为
了清理野广告而涂抹上的。野广告
是遮盖住了，但墙面却变成了“大花
脸”，与周边的洁净极不相称。再处
理类似的墙面时，找颜色相对一致
的涂料吧。

冲刷地面应防好心出错

@甘泉：笔者早上出门锻炼，路
过洪家楼南路与花园路路口东南角
时，发现地上有薄冰。原是一夜间小
炒摊在早上天蒙蒙亮收摊时，为清除
地面上的油污，每天坚持用水冲刷留
下的。这很好，但现在天冷，如果摊主
能改一改原来的清理方式或采取其
他防护措施，就更好了。毕竟现在用
水冲刷地面，一旦结冰人容易滑倒。

葛泉眼

葛画里有话

按济南市政府公布的治理雾霾天方案，从12月1日起，环保检
测结果为黄标的机动车，省城绕城高速以内禁行。交警部门表示，
本月为过渡期，进入绕城高速以内的黄标车暂不处罚，明年开始依
法查处。黄标车主们，赶紧收拾收拾家里的车，谨慎上路，别等到明
年不小心被罚。 图/文 田瑞果
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